

# Laboule Infos

1<sup>er</sup> juillet 2025

[www.laboule.fr](http://www.laboule.fr)



Numéro 62

## Edito poétique

Phœbus ardent, sous ta toise carminent les carpes, oscillant dans le levant

Au verger l'on s'active, car le temps des cerises, par essence volatile, ne dure qu'un instant

Les vacances, vestiges d'une époque révolue, égrènent leur farniente sous les chatons odorants

Plus de chants dans les champs, de bambins moissonnant, désormais les fruits tombent, ou partent aux bruants

De ce passé abondant, où l'huile de coude primait, ne subsistent souvent qu'arboretums décadents

Les jardins, désormais cosmétiques, ciselés à la Stihl, font place aux ornements

Quelques âmes résistantes, ayant gardé au cœur le souvenir d'antan, s'évertuent nonobstant..

On les entend parfois, hélant le chaland d'une nostalgique harangue, tisser de jadis une étoffe de louanges..

Nicolas Note

## 1<sup>er</sup> avril 1770

Une vingtaine d'années avant la Révolution, les habitants de Laboule ont entrepris des démarches pour que leur communauté soit séparée de celle de Valgorge et soit autonome. Le 1<sup>er</sup> avril 1770, à midi, les habitants de Laboule s'étaient rassemblés et avaient décidé de demander cette séparation.

En décembre 1774, les Etats du Languedoc donnaient satisfaction aux habitants de Laboule en prononçant la création d'une nouvelle communauté composée des «villages» de Laboule, Le Monteil, les Abriges, le Rieu, le Serre, Valousset appartenant auparavant à la communauté de Valgorge, et Valos, et le Brau appartenant auparavant à Joannas.

## Sommaire

- p2 : L'édito de Madame la Maire
- p2-4 : Informations municipales
- p5 : Bienvenue Anouk
- p5-8 : Ça s'est passé à Laboule
- p8-9 : Ça se passera à Laboule
- p10 : Brèves de Laboule
- p11 : La crèche "Les Marmailoux"
- p12 : Souvenirs d'enfance

## Il nous a quittés

Michel Ferrando, fils de Lucette Ferrando, né le 18 décembre 1963 à Privas, décédé le 23 mai 2025 à Valence.

# L'édito de Madame la Maire

La situation environnementale est dégradée comme on peut le constater avec la pollution à l'ozone et aux particules fines qui ont placé l'Ardèche en alerte jaune pollution. Ces particules, qui ont été apportées en partie par les fumées des incendies du Canada, montrent la fragilité de notre planète. L'écologie pourtant n'est pas à l'agenda des hommes politiques et est souvent attaquée par la société civile.

Pourtant quand les politiques et les associations s'unissent, pour défendre l'environnement et la biodiversité, notre territoire progresse. Le COPIL (comité de pilotage) concernant la réintroduction du chamois sur le Tanargue, du 12 juin, en est la meilleure illustration.

A la Fédération Départementale des Chasseurs de l'Ardèche au col de l'Escrinet, le Département de l'Ardèche et la Fédération des Chasseurs de l'Ardèche ont restitué l'étude de faisabilité de la réintroduction du chamois en Ardèche.

Lors de cette réunion étaient présents : les différents organismes de l'Etat, Le Conseil Départemental de l'Ardèche, la Communauté de communes Du Pays Beaume Drobie, la Communauté de communes Pays des Vans, la Fédération Départementale des Chasseurs d'Ardèche, Le Parc Naturel des Monts d'Ardèche, les communes de Loubaresse, Valgorge, Laboule, Rocles, Ste-Marguerite-Lafigière, Montselgues, Malarce sur la Thines, la DDT (Direction Départementale des territoires) et la DDET 07 (Direction du Développement Economique et du Tourisme), le Service santé et protection animale et environnementale, l'Association pastorale de la Borne au Tanargue et le Groupement pastoral des transhumants du Tanargue, l'ONF, le Centre national de la propriété forestière, la FRAPNA (fédération de la protection de la nature), la LPO (Ligue pour la Protection des Oiseaux), l'Office Français de la Biodiversité, la DREAL Auvergne Rhône Alpes (Direction Régionale de l'Environnement et de l'Aménagement et du Logement). Bref, des acteurs très différents du territoire.

Les échanges des représentants des collectivités et des structures précitées ont été courtois et constructifs. C'est réjouissant de voir, même si les opinions divergent, que les institutions et les associations peuvent œuvrer pour le bien collectif. La réintroduction du chamois a eu l'assentiment de l'ensemble de l'assemblée. Donc, après de bonnes vacances pour chacun, peut-être qu'à la suite de l'automne nous aurons de nouvelles bêtes à cornes dans notre beau massif.

Françoise Gallet

## Informations municipales

### Infos Trafic

Voici un lien concernant les routes du département qui permet de connaître les routes barrées, les travaux, etc...

<https://geoportail.ardeche.fr/infostrafic07/index.html>



### Redevance annualisée pour l'assainissement non collectif

Des contrôles de bon fonctionnement sont réalisés tous les dix ans sur toutes les habitations qui ne sont pas reliées au tout-à-l'égout.

A compter de 2025, la communauté de communes met en place l'annualisation de la redevance pour le contrôle de bon fonctionnement. Ainsi, une redevance annuelle de 22€ par habitation sera facturée aux usagers, correspondant à la redevance de contrôle de bon fonctionnement de l'année.



# Quelle eau buvez-vous?

Comme en 2023, les indicateurs des 3 lieux de prélèvements de l'eau ont eu la note A (Eau de bonne qualité).

## ZONE DE DISTRIBUTION : LABOULE VILLAGE

Conclusion sanitaire		Indicateur global de qualité
2024	L'eau distribuée est de bonne qualité. Elle peut être consommée par tous. Cette eau présente un caractère agressif : elle peut dissoudre les matériaux à son contact. Un risque existe si votre réseau intérieur contient des canalisations en plomb.	A : Eau de bonne qualité  B : Eau de qualité convenable  C : Eau de qualité insuffisante  D : Eau de mauvaise qualité  Indicateur 2023 : A

## ZONE DE DISTRIBUTION : LABOULE LE MONTEIL

Conclusion sanitaire		Indicateur global de qualité
2024	L'eau distribuée est de bonne qualité. Elle peut être consommée par tous. Cette eau présente un caractère agressif : elle peut dissoudre les matériaux à son contact. Un risque existe si votre réseau intérieur contient des canalisations en plomb.	A : Eau de bonne qualité  B : Eau de qualité convenable  C : Eau de qualité insuffisante  D : Eau de mauvaise qualité  Indicateur 2023 : A

## ZONE DE DISTRIBUTION : LABOULE LE SERRE

Conclusion sanitaire		Indicateur global de qualité
2024	L'eau distribuée est de bonne qualité. Elle peut être consommée par tous. Cette eau présente un caractère agressif : elle peut dissoudre les matériaux à son contact. Un risque existe si votre réseau intérieur contient des canalisations en plomb.	A : Eau de bonne qualité  B : Eau de qualité convenable  C : Eau de qualité insuffisante  D : Eau de mauvaise qualité  Indicateur 2023 : A

## Nouveau mode de scrutin pour les élections de mars 2026

Les lois n°2025-443 et n° 2025-444 du 21 mai 2025 étendent le mode de scrutin de liste paritaire proportionnel aux communes de moins de 1000 habitants à compter du prochain renouvellement général des conseils municipaux, soit à partir des élections municipales de mars 2026.

Ainsi, dès les élections municipales de 2026, les communes de moins de 1000 habitants devront organiser le scrutin sous ce nouveau régime, à savoir un scrutin de liste proportionnel à deux tours, avec des listes paritaires.

Le mode de scrutin plurinominal majoritaire avec possibilité de panachage, actuellement en vigueur pour la commune, devient donc caduc à compter de cette échéance.

Pour tenir compte des difficultés à composer des listes répondant à l'exigence de parité, les listes seront réputées complètes si elles comptent jusqu'à deux candidats de moins que l'effectif prévu du Conseil Municipal.

Les conseils municipaux de ces communes seront réputés complets s'ils comptent deux membres de moins.

Actuellement le nombre de conseillers de Laboule est de 11, la liste sera complète à 9 candidats.



RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

Françoise Gallet

# Budget de la commune

## Budget primitif de la commune de LABOULE

dépenses	recettes
189 048.24 €	189 048.24
Total de la section d'investissement	
dépenses	recettes
297 386.00	297 386.00
Total de la section de fonctionnement	
Total budget	
486 434.24	486 434.24

## SECTION D'INVESTISSEMENT

Terrains	5000
Matériel	1350
Maison maria	1100
Cuve DFCI	40 000
Environnement cadre de vie	2500
Enfouissement le serre les Abriges	1874,77
Maison margot	71 180.87
Toiture cure	30 000
Eco-mobilité	10 000

Subventions d'investissement reçues 26 814

Françoise Gallet

## Cuves à incendie DFCI

Hameau de Valousset:

L'installation de la cuve a été réalisée en 2024.

Dans le cadre de la programmation de la DETR (Dotation d'Equipement des Territoires Ruraux), la commune de Laboule se voit attribuer une subvention de 8503 euros.

Hameau du Monteil:

Le syndicat de voirie (SIVTA: Syndicat de Voirie et Travaux Annexes) doit transmettre en mairie un devis.

Une subvention de 80 % du coût est attribuée à la Commune de Laboule par les fonds verts.

La fin des travaux est prévue fin 2025 début 2026.

Angèle Caltagirone

## La fibre

Une réunion se fait tous les 15 jours avec Action en mairie de Rocles pour suivre l'avancement des travaux.

- pour Laboule tous les poteaux sont en place
- une partie des cables a été mise en place

La fin des travaux est prévue fin 2025, des réunions sont à prévoir pour la suite.

Angèle Caltagirone

## Enfouissement de lignes à Valousset le Haut

Les travaux sont en cours, un arrêté de circulation est affiché en mairie.

Angèle Caltagirone

### Mairie de Laboule

24 Place de l'Eglise  
07110 Laboule

tél: 04 75 88 98 62

email: [mairie@laboule.fr](mailto:mairie@laboule.fr)

Site de la mairie: [www.laboule.fr](http://www.laboule.fr)

Horaires d'ouverture au public:

mardi et jeudi de 14h à 17h et sur rendez-vous le samedi matin

### Laboule infos:

- \* diffusion papier aux résidents permanents et aussi disponible en mairie: 130 exemplaires
- \* diffusion par mail: 220 abonnés
- \* prochain numéro:
  - proposition d'articles: jusqu'au 30 août contactez;
  - \* Paul Fourmentraux au 06 51 60 69 69
  - \* Patrice Rotteleur au 06 74 84 25 75
  - envoi des articles: jusqu'au 15 septembre
  - diffusion: 1<sup>er</sup> octobre

Vous souhaitez recevoir **Laboule Infos** par mail.

Signalez-le en envoyant un mail à: [patrice.rotteleur@wanadoo.fr](mailto:patrice.rotteleur@wanadoo.fr)

# Bienvenue Anouk

Anouk Arra a posé ses valises au Moulin de Modène, mais les Boularains ne la voient pas souvent.

En effet, elle vit de temps en temps à Laboule, mais a voyagé en début d'année en Amérique du Sud, et se déplace régulièrement pour des stages de méditation.

Cette jeune femme, née au Canada, a vécu ensuite en Allemagne, puis en Martinique avant de venir en Métropole.

Après des études aux Beaux-Arts, d'abord à Toulouse, puis à Monaco, elle a été artiste en résidence pendant plusieurs années.

Désirant découvrir autre chose, elle a vécu 13 ans en Grèce où elle fit de la musique électronique, tout en donnant des cours de Français.

Durant son séjour en Grèce, Anouk passe un master en linguistique pour devenir enseignante en FLE (Français Langue Etrangère).

Sportive, Anouk adore nager et a fait de la compétition de natation synchronisée pendant 10 ans.

Actuellement, quand elle est à Laboule, elle suit des cours de yoga à Rocles, et souhaite se remettre à la natation.

Patrice Rotteleur



## Ça s'est passé à Laboule

### Fête de la Rando le dimanche 18 mai

Le mois de la rando est un évènement annuel, au mois de mai, qui se déroule sur 4 communautés de communes, Pays Beaume-Drobie, Val de ligne, Pays des Vans et Bassin d'Aubenas.

En Beaume-Drobie, c'est une année dans une commune du "bas" et l'année suivante dans une commune du "haut". Cette année c'était donc à Laboule et en 2026 ce sera à Lablachère .

La communauté de commune a organisé cet évènement avec la collaboration d'une commission composée de membres du conseil municipal et des associations de Laboule.

Le 18 mai la météo était parfaite et plus de 100 personnes se sont inscrites aux randonnées (différents niveaux et conduites par un accompagnateur de moyenne montagne) ou à l'initiation au trail conduit par Patrice Rotteleur.



Environ 250 personnes ont profité des stands: animation sur les oiseaux, origami, jeux en bois, producteurs locaux. Toutes les animations étaient gratuites.

A midi repas ou sandwichs étaient proposés par La Maison Maria et l'après-midi le Comité des Fêtes tenait une buvette.

En 2026 n'hésitez pas à participer, cela permet de découvrir une commune sous des aspects parfois inattendus , dans une ambiance conviviale.

Marie Allano

# Maison Maria: quoi de neuf depuis fin mars?

**Laboule Infos:** Sam, comment va ta jambe maintenant?



**Sam Englebert et Rimpi Das:** Les 2 fixateurs métalliques autour de la jambe ont été enlevés en mai, mais les progrès sont lents malgré les 2 séances de kiné hebdomadaires.

**L.I.:** Et le démarrage de la Maison Maria?

**S et R:** Le bar et la petite restauration sont ouverts du jeudi soir au lundi soir depuis le 19 avril. Le micro-marché du vendredi soir a attiré beaucoup de monde, ceci tous les vendredis depuis début février jusqu'à fin juin.

La restauration midi et soir a débuté le 12 juin.

Nous avons débuté les "Soirées jeux" qui ont lieu tous les dimanches dès 15h.

Nous avons enrichi le site internet "maisonmaria.fr", avec les horaires, les menus et les événements.

**L.I.:** Comment s'est passé la Fête de la Randonnée du dimanche 18 mai?

**S et R:** Ce fut une journée bien remplie, avec 40 repas sur place, 20 repas à emporter, et 40 sandwichs servis sur la place.

**L.I.:** Avez-vous d'autres projets en préparation?

**S et R:** Un projet est en cours d'étude: il s'agit de la prise en charge de la cantine scolaire des écoles de Valgorge, Beaumont, Rocles et Vernon, qui concerne 80 repas 4 jours par semaine à partir de la rentrée de septembre.



<https://www.maisonmaria.fr>

## Trail Beaume Drobie

Les 21 et 22 juin, la 11<sup>ème</sup> édition du Trail Beaume Drobie s'est déroulée sur les massifs de Prataubérat et du Tanargue.

Nous avons eu un record de participation avec plus de 400 trailers et randonneurs qui ont arpenté nos sentiers.

Le KV (Kilomètre Vertical) entre Valgorge et le Ron de Coucoulude ayant lieu le samedi 21 juin, ce fut un KV musical, et 4 groupes de musiciens ont encouragé les trailers au départ, le long du parcours, et à l'arrivée.

Patrice Rotteleur



Quelques-uns des 76 bénévoles



KV musical: au bord de la Dénave



Clément Pararone, 1<sup>er</sup> du KV



Serge Allain sur le trail bleu 20 km

# Lac "Plaine Retonde"



Sur Laboule Infos du 1<sup>er</sup> avril, l'article relatif au lac "Plaine Retonde" a suscité des commentaires:

- "Quel beau projet pour Laboule!"
- "Laboule n'a pas besoin d'un tel projet: notre massif se suffit à lui-même, il n'est pas utile de le transformer en attraction touristique"

Mais la majorité des Boularains et amis de Laboule, habituée au traditionnel poisson d'avril ne s'est pas laissée piéger!



## Vernissage "Déclinaisons de matières buissonnières" le 31 mai

Comme chaque année, l'arrivée des beaux jours rime avec un éventail d'animations diverses. L'exposition chez Marie Mennessier fait partie des moments tant attendus.

Cette fois, trois artistes présentaient leurs œuvres: Marie Mennessier, Brigitte Forissier et Jo Anger-Weller. Chacune d'entre elles a travaillé selon ses inspirations, ses goûts, sa personnalité, son parcours. Elles ont malgré tout un point commun: elles ont exploré le thème de la matière avec passion et talent.

A l'heure du vernissage, l'orage est venu jouer les trouble-fêtes. Mais finalement, grâce à lui, l'ambiance est devenue complètement différente. Les invités se sont regroupés à l'intérieur par affinité ou par hasard formant des grappes de couleur similaires aux tableaux. Ces rencontres autour des toiles ont permis une meilleure vision, concentration, appréciation de ces dernières.

Le buffet préparé avec amour était généreux à l'image des trois artistes.

Nous espérons que Marie, Brigitte et Jo vont continuer à nous surprendre, nous enchanter pour de longues années.

Noëlle Anglade



## AG de l'ACCA Laboule

L'Assemblée Générale s'est déroulée le 14 juin 2025, pour préparer la saison à venir.

Nous conseillons aux randonneurs qui passent dans les enceintes de chasse marquées par les panneaux de porter des couleurs vives et de ne pas hésiter à venir à notre rencontre.

Sylvain Grasset



# Fête du Printemps le jeudi 29 mai

Jeudi 29 mai ne rimait pas seulement avec pont, mais aussi avec fête du printemps à Laboule!

Comme chaque année, la traditionnelle vente de fleurs et le vide-greniers se sont tenus sur la place du village, battant un record avec 31 exposants répartis sur 34 stands.



Le Comité des Fêtes a également assuré une buvette et une restauration très appréciées, avec au menu: saucisses, merguez et frites maison, généreusement préparées par la maison Maria.

Le tout s'est déroulé dans une ambiance conviviale et ensoleillée, rassemblant habitants et visiteurs dans la bonne humeur.

Ambre Ferrier



## Ça se passera à Laboule

### Comité des Fêtes

Le Comité des Fêtes a le plaisir de vous communiquer le calendrier de ses prochaines manifestations:



\* du samedi 12 juillet au samedi 19 juillet se tiendra la biennale "Vitrine des Créateurs". Cette année 26 créateurs vous présenteront leurs réalisations dans la salle communale et l'espace mis chaleureusement à disposition par Eric Potron.

\* de mi-juillet à mi-août, l'équipe des bénévoles tiendra chaque vendredi en fin d'après-midi la buvette du petit marché.

\* et l'incontournable événement de l'été, "Laboule en Fête" les 9 et 10 août.

Au programme du samedi: concours de pétanque en triplette choisie, repas sur la place (en soirée sur réservation) et bal.

Le dimanche concours de pétanque en triplette mixte choisie.

Peinture - Sculpture -  
**VITRINE DES CRÉATEURS**  
Céramique - Bijoux - Vannerie ...

EXPO  
LABOULE 2025  
du 12 juillet au 19 juillet  
de 16h à 19h

Au plaisir de vous y retrouver nombreuses et nombreux!

Michel Bertrand

## La musique: domaine réservé ou bien commun?

Je vous ai parlé dans le n° précédent de la révolution qu'a déclenchée Anne Danican Philidor en créant le Concert Spirituel en 1725.

Il se trouve que, près de 2 siècles plus tard, un autre musicien a fait le même constat: Paris avait certes des concerts prestigieux en abondance en ce début de 20<sup>ème</sup> siècle, mais ils n'étaient fréquentés que par la bourgeoisie de la capitale. Les habitants des banlieues pauvres n'y avaient pas accès.

Il existait bien sûr quelques fanfares dans les usines et même des leçons de danse pour les enfants dans certaines petites salles de quartier. Mais le répertoire était assez limité et un souffle nouveau ne pouvait que leur faire du bien.

Notre homme se mit donc à accompagner au piano des leçons de danse, à enseigner l'harmonie aux amateurs des fanfares, même à diriger des répétitions. Tout cela gratuitement, pour l'amour de l'art, alors qu'il vivait lui-même dans le plus grand dénuement. Il alla même jusqu'à faire venir ses amis musiciens et chanteurs de la capitale pour offrir un vrai concert à ses protégés de la banlieue d'Arcueil. Cet homme généreux, musicien original, précurseur, excentrique, contemporain et ami de Claude Debussy s'appelait Erik Satie. Il n'hésitait pas à se produire dans les cabarets parisiens ou à se mettre au piano dans des bistrots mal famés pour y jouer des ragtimes.

Il est mort le 1<sup>er</sup> juillet 1925, il y a juste 100 ans. Nous lui rendrons hommage dans notre concert du 9 juillet où vous pourrez savourer quelques-unes de ses gymnopédies, gnossiennes, pièces en forme de poire ou autres mélodies à danser de travers.

Jean-Paul Bernhardt

Bon été musical à tous.



Erik Satie



<http://saisonmusicaledelaboule.over-blog.com>

## Inauguration du four communal

En 2014, l'équipe municipale décida de lancer le projet de reconstruction du four communal du village.

De 2014 à 2016, une équipe de bénévoles réalisa la construction du bâtiment.

Depuis 2023, d'autres bénévoles ont réalisé la partie intérieure du four.

Les travaux sont en voie d'achèvement.

L'équipe municipale invite tous les Boularains à l'inauguration du four le samedi 6 septembre. Rendez-vous à 19h sur la place de l'église.

Françoise Gallet



Juin 2016



Juin 2025

# Brèves de Laboule

Dans le cadre des célébrations des 100 ans d'amitié entre la Turquie et la Suisse, Joanna a joué avec la pianiste turque Layla Ramezan à Ankara, puis à Istanbul.



MODERNITES  
CROISEES

jeu. 10 avr. | Ankara / Sana...

RÉCITAL

mer. 09 avr. | Ankara (TR)

Raid des Babets: ce sont 11 4L qui sont passés à Laboule le 31 mai, lors du 1<sup>er</sup> Raid des Babets, un raid en 4L de 430 km en 4 jours à travers le Massif Central. Venant de Valgorge, elles sont passées par le village, puis sont montées sur le Tanargue par la piste DFCI.



Cette photo de Paul, notre photographe animalier aurait pu être prise à Laboule. Photo de vautour fauve prise en juin en Lozère.



Début mai, 10 bénévoles, munis de leurs débroussailleuses, tronçonneuses, cisailles, sécateurs et pinceaux ont entretenu le sentier "Tour de Laboule".

Au Monteil, un panneau "Le Pouget" a été mis en place.



samedi  
**14 juin 2025**  
Le Pays Beaume Drobie  
fête ses **30 ans !**  
au Trait d'Union  
(ancien collège de Joyeuse)

Un bel anniversaire  
fêté à Joyeuse le 14  
juin.

Début juin, pendant plusieurs jours une brume étrange, due aux incendies canadiens a envahi Laboule et le Tanargue.



Début avril, premiers essais concluants de feu dans le four communal du village.



# La crèche "Les Marmailoux"

Bienvenue dans l'équipe de la crèche à Orane qui remplace Élodie.

L'inauguration de la crèche a eu lieu le 21 mai en présence de personnalités, occasion de faire découvrir les lieux et de revenir sur l'histoire de la création de la crèche par les différents partenaires.

Le projet de jardin avec les tout-petits est en bonne voie.

L'équipe des Marmailoux a créé un beau projet sur la nature, autour des 5 sens.

Malgré le refus de la subvention demandée, pour pouvoir acheter du matériel, le personnel a su s'organiser et créer des grands moments de création, observation, manipulation ... ces moments permettent aussi aux enfants d'apprendre beaucoup de choses notamment le respect de la nature et de "l'autre", la patience, l'observation et l'écoute dans un cadre idyllique.

Nous avons reçu beaucoup de graines et plants dans de petites boîtes qui ont été déposées à plusieurs endroits et nous vous en remercions.

L'équipe est à la recherche d'outils de jardinage (en état) pour faciliter leur travail. Merci.

Dans la limite des places disponibles, tous les enfants sont bienvenus. Parents, futurs parents, en situation d'emploi ou non, de Beaume-Drobie et territoires alentour, pour toute visite, renseignement, inscription, Christine Godard, responsable de la crèche vous accueille au 06 27 64 15 35.

L'équipe des Marmailoux



Inauguration le 21 mai: de gauche à droite :  
Mathieu Salel (Vice-Président du Conseil  
Départemental),  
Fabrice Brun (Député),  
Guillaume Bonin (Maire de Valgorge),  
Pascale Manfrédi (Vice-Présidente CDC  
Beaume Drobie),  
René Serre-Chamary (Président de la CAF  
de l'Ardèche),  
Amandine Favata (Membre du Conseil  
d'Administration collégial du Ricochet),  
Christophe Deffreix (Président de la CDC  
Beaume Drobie)

# Souvenirs d'enfance

## La Banarde

Une belle histoire qui prouve que les animaux ne sont pas aussi bêtes que l'on croit.

Je me souviens encore de cette journée où j'ai dit à ma mère: "Ton chien est quand même intelligent, car à chaque fois qu'il veut rentrer ou sortir de la maison, il gratte à la porte pour te prévenir. Elle m'a répondu oui, mais il n'est pas aussi intelligent que ma chèvre."

Car cette fameuse chèvre qui s'appelait "la banarde (\*)" vu qu'elle était munie d'une belle paire de cornes, était la dominatrice du troupeau.



Un soir, après être rentrée du pâturage, ma mère entend ses chèvres en train de se battre dans l'écurie. C'est la banarde qui se défoule sur les autres. Du coup elle décide de l'enfermer dans la deuxième partie de l'écurie qui est séparée de la première par une clôture en bois, d'une hauteur d'un mètre vingt environ.

Un bon moment après, elle entend à nouveau les chèvres qui se battent. Pensant qu'elle avait mal fermé le portillon, elle décide de la remettre à l'isolement en s'assurant que cette fois, elle avait bien poussé le loquet. Un peu plus tard, c'est le même scénario, la bagarre recommence. Après avoir trouvé le portillon ouvert, ma mère décide de l'enfermer pour la troisième fois.

Ensuite elle se cache pour la surveiller, afin de savoir comment elle pouvait bien faire pour arriver à l'ouvrir. Et là, surprise... Elle voit sa chèvre se hisser sur ses pattes arrière en prenant appui sur le portillon. Ensuite elle soulève la poignée du loquet avec une patte, la saisit avec sa bouche et la fait glisser doucement, jusqu'à l'ouverture.

Sur ce fait, ma mère est allée chercher une corde pour l'attacher, d'un côté, au collier qu'elle avait autour du cou, et de l'autre au râtelier.

Ainsi prisonnière, la rebelle a bien fini par se calmer.

Henriette Bertrand

(\*) en Occitan, banarde signifie cornue

## De Laboule à Joyeuse

Enfant à Laboule, nous ne sortions pas souvent de notre village.

Après la 2<sup>ème</sup> guerre mondiale, j'avais 9 - 10 ans.

2 ou 3 fois par an, nous allions à Joyeuse pour faire les courses nécessaires dont nous avions besoin, mais que les différents vendeurs ambulants ne pouvaient pas nous apporter au village.

Dans la voiture de mon père, une vieille Citroën camionnette, nous partions tôt le matin pour nous rendre à Joyeuse par les pistes caillouteuses de l'époque.

Ce n'est qu'en fin de matinée que nous arrivions à Joyeuse et faisions nos courses alimentaires.

Nous mangions sur place, puis nous rentrions à Laboule, avec à nouveau quelques épisodes de crevaison-réparation.



André Bertrand